

El desafío de la discusión constitucional en los territorios

La Asociación de Municipios de Ciudad Sur y las universidades del Estado, Universidad Tecnológica Metropolitana, Universidad de Santiago de Chile, y el de Centro de Estudios Constitucionales de Chile de la Universidad de Talca, han organizado una serie de instancias de aprendizaje y discusión en torno al proceso constituyente que vive el país.



Escuela Constituyente

Con la participación de 172 dirigentes y dirigentes territoriales, entre el 15 de julio al 11 de agosto, se desarrolló la 1ra versión de la Escuela Constituyente: «Comunidad Activa para una Nueva Constitución», en donde se profundizaron temáticas claves relacionadas con Constitución y proceso constituyente, Salud, Seguridad Social, además de Educación.

Uno de los ejes centrales de la “Escuela Constituyente” se focaliza en la formación de la mayor cantidad de ciudadanas y ciudadanos, preferentemente de las comunas del sector sur (La Granja, Pedro Aguirre Cerda, El Bosque, Lo Espejo, San Ramón, San Joaquín y Cerrillos), en aspectos técnicos y prácticos, que permitan enriquecer la participación informada en el próximo plebiscito y en todas las instancias de discusión cívica que se desarrollen en los territorios.

Juan Rozas Romero, alcalde de Pedro Aguirre Cerda y presidente de la Asociación de Municipios Ciudad Sur, comenta que la Escuela “tiene que ver más con un nuevo Chile. El estallido social y ahora la pandemia han puesto más sobre relieve las tremendas inequidades que existen en nuestro país y especialmente en las comunas de la zona sur de la Región Metropolitana (...). Que hoy día nosotros estemos conversando sobre una nueva Constitución, que en el fondo es una parte de un nuevo Chile al que todos aspiramos, creemos que es tremendamente relevante”.

Desafío histórico

“Hay voluntad para generar un cambio al interior del país, hay interés por parte de los ciudadanos de ser parte de una histórica constituyente en el país”, enfatiza Mario Torres Alcayaga, vicerrector de Transferencia Tecnológica y Extensión de

la Universidad Tecnológica Metropolitana (UTEM), quien también destaca el trabajo en red y colaborativo desarrollado entre todos los organizadores de la Escuela.

En ese sentido, a juicio de Torres, “estamos frente a un desafío que nos interpela a construir entre todos una casa común: la casa común es la nueva Constitución. De esta manera, añade, “para que desde estas nuevas reglas logremos reconstruir un ethos distinto, que tenga como eje el buen vivir y el bienestar, y que podamos recuperar entre todos la utopía de que es posible construir la felicidad, es posible aportar al bienestar, es posible generar otro país”.

Discusión Constituyente

A raíz de la 1era versión de la Escuela, las y los organizadores decidieron desarrollar una nueva versión (realizada entre el 28 de septiembre y 2 de octubre), que a diferencia

de la primera versión, incorpora una sesión adicional dedicada al Medio Ambiente. La inclusión de esta temática permitirá repensar y poner en discusión ciudadana cómo puede asegurarse este derecho en un futuro marco constitucional. Pudiendo considerar, por ejemplo, el desarrollo de acciones colectivas populares, que no están contempladas en nuestro actual ordenamiento jurídico.

En esta línea, la UTEM creó “Discusión Constituyente: claves para una nueva constitución”, espacio online donde se publica material digital con el objetivo de sumar recursos al debate y aportar a la formación ciudadana ante el proceso constituyente que busca una nueva Carta Magna para el país. Infografías, videos y documentos pueden ser vistos o descargados desde vtte.utem.cl/discusion-constituyente/

